
INCONTRI NELLE FRAZIONI
NUGOLA, GUASTICCE, TORRETTA e 

CASTELL’ANSELMO 07.11.22

PERCORSO 
PARTECIPATIVO 

SUL PIANO 
OPERATIVO 

DEL COMUNE DI 
COLLESALVETTI



L’incontro partecipativo

Si è svolto il 7 Novembre 2022 dalle 17.30 alle 19.30 presso la Sala del 
Consiglio di Frazione a Nugola.



La scaletta e i temi

Scaletta dell’incontro

• Presentazione generale 
del Piano Operativo -
arch. Leonardo Zinna

• Introduzione 
all’interazione 
partecipativa – Ilaria 
Rapetti e Antonio Ruiu 
di Simurg Ricerche.

• Chiarimenti e 
conclusioni – arch. 
Leonardo Zinna e ass. 
Mila Giommetti

Le dimensioni della qualità della vita indagate:

• Mobilità e trasporti

• Cura della città (strade, marciapiedi, piazze e luoghi pubblici)

• Parchi, aree verdi urbane ed aree sportive

• Qualità ambientale

• Servizi pubblici (scuole, uffici pubblici, servizi sanitari)

• Sicurezza urbana (assenza di criminalità)

• Servizi privati (assicurazioni, banche, professionisti, medici)

• Offerta culturale e intrattenimento (cinema, teatri, spettacoli)

• Commercio (negozi e centri commerciali)

• Sicurezza stradale

• Sicurezza territoriale (sismica, idraulica, idrogeologica)

• Sicurezza urbana (assenza di criminalità)

• Barriere architettoniche





La lavagna dell’incontro



Gli esiti dell’incontro - 1

MOBILITÀ e TRASPORTI

NUGOLA

I collegamenti con Livorno sono ottimi, ma per spostarsi verso le altre frazioni e
Collesalvetti, o verso Pisa, i mezzi pubblici sono carenti.

Manca una sentieristica per collegare le frazioni, per renderle raggiungibili anche a
piedi e in bicicletta: potrebbe servire a dialogare meglio e a sviluppare anche una
funzione turistica.

Esiste ancora il vecchio tracciato ferroviario tra Nugola e Collesalvetti: queste
infrastrutture potrebbero essere valorizzate, anche come traccia per i percorsi in
bicicletta.

In particolare, manca ancora un mezzo per portare i bambini di Nugola che vanno a
scuola a Stagno.

La strada di Nugola Vecchia è stata sistemata, ma la velocità delle auto è molto alta
e l’illuminazione pubblica è sovrabbondante.



Gli esiti dell’incontro - 2

MOBILITÀ e TRASPORTI

GUASTICCE

Si deve ancora chiarire quale sarà l’impatto del nuovo collegamento ferroviario,
poiché nel Piano Strutturale era stato disegnato da Regione Toscana e Ferrovie un
percorso che è variato nel tempo. Sono state presentate delle controdeduzioni sul
PS per suggerire di limitare i danni rispetto alla parte abitata, sacrificando i campi
agricoli, ma il corridoio della ferrovia è stato spostato di 100 metri, senza tenerne
conto.

TORRETTA

Potrebbe essere ripristinata la vecchia stazione, per avere trasporti più veloci. Per
favorire la mobilità green, andrebbe risistemato l’argine della Tora (da Collesalvetti a
Torretta) e sarebbe immaginabile una pista ciclabile da Torretta a Guasticce; mentre
da Livorno a Colognole potrebbe essere ripristinata la vecchia strada che passa per
il bosco.



Gli esiti dell’incontro - 3

CURA DELLA CITTÀ

NUGOLA

È un borgo toscano ed esistono ingenti 
finanziamenti per poter fare dei 
restauri, per esempio a Nugola 
Vecchia: muro pubblico verso la 
chiesa, giardino monumentale.

Sarebbe necessario trovare una 
soluzione per eliminare l’accumulo di 
detriti provenienti dalle strade sterrate 
e trasportati a valle dalle acque 
piovane.

Il tetto del granaio dovrebbe essere
risanato.

NUGOLA

Si sente la mancanza di luoghi di 
aggregazione, oltre la sede del Consiglio 
di Frazione. Si potrebbe valorizzare sia lo 
spazio, sia il manufatto presso l’area del 
colle.

GUASTICCE

Mancano locali di aggregazione: spesso
si deve chiedere la sala della parrocchia, 
poiché il Consiglio di Frazione ha 
soltanto un piccolo spazio per una 
quindicina di persone. I due circoli 
privati hanno ormai chiuso (ARCI e ACLI): 
il Comune potrebbe rilevare i locali che 
sono attualmente all’asta.

OFFERTA CULTURALE



Gli esiti dell’incontro - 4

SICUREZZA TERRITORIALE (sismica, idraulica…)

GUASTICCE
La sicurezza idraulica è migliorata con le idrovore dell’interporto, ma sarebbe 
importante sapere cosa si stia facendo sui canali.

TORRETTA
Per i problemi creati dall’acqua piovana, si devono fare piani ad alte vedute, poiché 
non è sufficiente pulire i fossi se dall’alto arrivano inerti, tronchi etc.
Serve la realizzazione di fosse di recupero, affinché possano sorbire parte dell’acqua 
piovana, e di argini artificiali.
Le canne e l’erba andrebbero estirpati: si potrebbe fare una pista ciclo pedonale, 
così non ricrescerebbe più nulla.



Gli esiti dell’incontro - 5

QUALITÀ DELL’ARIA E DELL’AMBIENTE

NUGOLA
Paese è bello e ricco di profumi, ma c’è il problema delle depurazioni, soprattutto nella
parte bassa della frazione. Dovrebbe esserci già un progetto ASA per la depurazione.
GUASTICCE
La piana è industriale ed è destinata a logistica e industria: Stagno e Guasticce hanno
problemi ben più pesanti dal punto di vista ambientale, rispetto al resto del territorio
comunale.
TORRETTA
Si dovrebbe partire dalla salvaguardia degli aspetti storico-culturali.
Le colline devono promuovere quello che hanno: un ambiente invidiabile alle porte di
Pisa e Livorno.
CASTELL’ANSELMO
Il Cammino d’Etruria è un reticolo da sviluppare principalmente attraverso investimenti
di know-how, non soltanto economici. Castell’Anselmo è un punto di snodo della
sentieristica in un territorio strategico, per il quale è in corso una mappatura.



Gli esiti dell’incontro - 6

SERVIZI PRIVATI (banche, professioni…) PARCHI, AREE VERDI E SPORTIVE

NUGOLA

L’area verde sisterebbe già e potrebbe 
essere resa attiva, almeno per la 
buona stagione; anche il campino da 
calcio potrebbe essere rimesso in 
ordine con pochi interventi (reti delle 
porte, panchine, recinzione).

Sarebbe importante rivalutare anche 
lo spazio verde davanti alla scuola, che 
viene prevalentemente utilizzato 
come parcheggio.

COMMERCIO

GUASTICCE
Il commercio è in grande sofferenza, (soprattutto per la vicinanza di Livorno e 
Collesalvetti), accentuata dalla pandemia; restano aperti gli alimentari e i negozi 
con beni di prima necessità.

NUGOLA

L’ufficio postale è aperto soltanto il 
mercoledì e anche la posta 
raccomandata non può essere ritirata 
se non una volta la settimana.

GUASTICCE

La banca è stata chiusa ed è rimasto 
soltanto lo sportello bancomat, che 
spesso è fuori servizio: servirebbe una 
maggiore garanzia di operatività.



Gli esiti dell’incontro - 7

SICUREZZA STRADALE

NUGOLA

Su Nugola Vecchia è stato fatto un bel 
lavoro sulle strade e sull’illuminazione 
pubblica.

Su Nugola Nuova e via delle Sorgenti è 
pericoloso per la velocità e le buche.

Per via delle sorgenti, in fondo a via 
della Cerreta, servirebbe qualche 
deterrente: le auto passano ad alta 
velocità, senza curarsi della necessità 
di sicurezza, soprattutto in prossimità 
dello svincolo.

Per la sicurezza davanti alla scuola: 
problema per le soste selvagge; necessità 
di progettare qualcosa per rendere più 
sicura tutta l’area (via della Cerreta): forse 
si potrebbero fare una rotatoria e un 
parcheggio; manca ancora la segnaletica 
orizzontale.

GUASTICCE

Ultimamente c’è stato qualche 
miglioramento, anche se le auto vanno 
ancora molto veloci, soprattutto in via 
Don Luigi Sturzo.



Gli esiti dell’incontro - 8

ALTRO

NUGOLA

Con i sentieri si potrebbe incentivare il turismo, facendo rete tra le frazioni.

Per la sentieristica di avvicinamento tra le frazioni, ma anche turistica si deve
riflettere sul fatto che non servono grandi investimenti, ma il rafforzamento delle
risposte che sono già state travate, per esempio, con il Progetto “Teatro dei sentieri”:
una piccola rete di sentieri interni da collegare al Cammino di Etruria o
all’Acquedotto Leopoldino. Inoltre ci sarebbe il vecchio “Stradello”, che
collegherebbe le due parti – alta e bassa – della frazione di Nugola. Ci sono dei
documenti comunali di 4 o 5 anni fa che delineavano una collaborazione con i privati
e tracciavano un percorso, evitando di andare su una strada pericolosa. Con i sentieri
minori ci si potrebbe avvicinare a Guasticce, che è in linea d’aria a 5 km, poi
servirebbe ad avvicinarsi ai trasporti pubblici che passano più frequentemente da
Vicarello.

TORRETTA

Servirebbe una maggiore apertura mentale.


